

K

ADVERTENCIA. — V. en la letra C las palabras que no se encuentran en la K. — La lengua española no admite esta letra en el número de las que componen su abecedario, y solo se usa en algunas voces tomadas de otros idiomas, especialmente los nombres propios.

K. Los Romanos marcaban en la frente á los calumniadores con esta letra, la cual habían tomado de los Griegos.

Kaab, poeta árabe, contemporáneo de Mahoma, hijo de Zohair, también poeta. Indignado por la conversión de su hermano Bodjair al naciente mahometismo, escribió contra la nueva religión y su autor una sátira en verso que le atrajo la cólera de Mahoma. Al saber que el Profeta había publicado un edicto que permitía á todo musulmán el matar al hijo de Zohair, atemorizado Kaab, escribió otro segundo poema que era en sentido contrario al primero, y fué á recitárselo á Mahoma. Este le perdonó, y le arrojó su propio manto en señal de su gran satisfacción. De esto le vino el título que se dió al poema de *Cacidal el Borda* (Poema del Manto). También se conoce con el nombre de *Banat Soad*. Ha sido publicado por la primera vez, en Leiden, en 1748.

Kaaba, edificio cuadrado de doce metros de frente en cada uno de sus lados, en la Meca. La tradición afirmaba que había sido construido por Abraham: hacia largo tiempo que se le consideraba como el centro religioso de las tribus árabes, que habían colocado sus ídolos al rededor de la famosa *pedra negra*, bajada del cielo. Mahoma destruyó los ídolos, é hizo de la Kaaba el templo principal del Dios único. Los Musulmanes deben visitar este santuario, por lo menos, una vez en la vida.

Kaarta, comarca de la Senegambia, entre los 14° y 15° lat. N. y los 8° 30' y 10° 30' long. O., en la dependencia de los Bembarras. Ciudades princip.: Elimané, Kemmu, Gioka ó Joko. Esta comarca es rica en polvos de oro y en marfil. Comercio considerable con los Moros, los países vecinos y el Senegal.

Kaaw ó Kaan Boerhaave (ABRAHAM), médico ruso, de origen holandés, nac. en La Haya (1713-1753), sobrino por parte de madre del célebre Herman Boerhaave. Ha demostrado en una de sus obras la existencia de un principio vital, y dejado, entre otras, un *Sermo academicus de iis quæ verum medicum perficiunt et ornant*, Leiden, 1752, en 8°.

Kaban Kulak ó Beile Kul, uno de los mayores lagos de Asia, en el país de los Kirgizios.

Kabel (ADRIANO VAN DER), pintor y grabador holandés (1631-1696), cuyos cuadros recuerdan la manera de Benedetto Castiglione, y de Salvator Rosa. Sus paisajes, copiados siempre del natural, están bien dibujados, pero son de un colorido demasiado oscuro que los hace tristes. También ha grabado al agua fuerte, algunas estampas que son muy buscadas hoy día.

Kabul ó Cabul, ant. *Cophes*, río del Asia, en el Afganistan, afl. del Sind. Curso, muy rápido, de 350 kil.

Kabul, prov. y ciudad del Afganistan.

Kabul (Reino de). V. AFGANISTAN.

Kabr Ibrehim ó Khatil, pequeña ciudad de la Turquía de Asia (Siria), bajalato de Damasco, ant. *Kariat-Arbé*, ó *Hebron*, á 35 kil. S. de Jerusalem. Gran comercio de objetos de vidrio, brazaletes, etc. — Notable por las tumbas de Abraham, de Sara, de Isaac, de Rebeca, de Jacob, de Raquel y de José, que todavía se enseñan.

Kabilas ó Cabilas, es decir, las tribus, pueblo

del Africa setentrional, de raza de pastores. Se cree que descienden de los Nómadas, y son los antiguos habitantes del país. Ocupan generalmente algunos ramales del Atlas, en Marruecos y en Argel. En este último país se los halla sobre todo en la Kabilia, en las espesuras de los Babores, en el Uanseris, en el Dahara, el Aures, los Zibanes, y en muchos Oasis. La provincia de Constantina está poblada casi enteramente de Kabilas. De nómadas que eran, se han vuelto sedentarios y agricultores. Valientes, inteligentes é industrioses, se han apropiado las artes mas necesarias á su género de vida, grosero todavía, así como á sus necesidades, muy limitadas por su gran sobriedad. Son laboriosos y, por lo general, honrados, pero violentos, y conservan durante mucho tiempo el recuerdo de los agravios que se les hayan hecho. Sus tribus forman una especie de pequeñas repúblicas federales, cuyos jefes son electivos. Muy apasionados por su independencia, han sido los últimos pueblos de Argel que han reconocido la dominación francesa, con la cual empiezan á familiarizarse. Se evalúa su población en 1,400,000 almas. Son musulmanes; el árabe es la lengua religiosa, pero la lengua berberisca se divide en muchos dialectos.

Kabilia, nombre que se da generalmente á los países habitados por los Kabilas, y particularmente á las comarcas montañosas comprendidas en el territorio de la Argelia que se divide en Kabilia mayor y menor. La *Kabilia menor* se extiende desde la extremidad E. del golfo de Bujia, hasta el puerto de Colo ó Kolo; está comprendida entre el Mediterráneo al N., el puerto de Djijeli al O., el de Kolo al E. y la pequeña ciud. de Millah al S. Está atravesada por una cordillera de altas montañas y diferentes cursos de agua que nacen de ellas; el mas importante es el Ued el Kebir ó Rumel inferior. — La *Kabilia mayor*, ó Kabilia propiamente dicha, no es enteramente conocida todavía. Se comprende generalmente bajo este nombre toda la superficie encerrada en el extenso cuadrilátero que se extiende entre Delhis, Amale, Setif y Bugia, cuyo perímetro abraza una extensión de cerca de 800,000 hect. El Júrjura forma la cresta principal de las montañas que se encuentran en ella, de las que algunas tienen una grande elevación. El Iser, al E., el Ued Akbu, al N., el Nesa en el centro, son los principales cursos de agua que toman su nacimiento en estas montañas. — Los Deyes de Argel no han ejercido ninguna autoridad soberana en la Kabilia, y Abd el Kader intentó en vano en hacerse reconocer. La dominación francesa penetró en ella en 1844, por la conquista del valle de Sebá; las otras partes fueron sometidas en 1847 y 1850. La sumisión se completó en 1857 por el mariscal Randon.

Kaddalor ó Gudalur, ciudad de la India inglesa (Madrás), á 20 kil. S. O. de Pondichery.

Kaddapa, Coddapa ó Cuddapa, ciudad del Indostan inglés, desde 1800, presidencia de Madrás y al N. O. de esta ciudad, en otro tiempo residencia de un Radjah.

Kadesiah, ciud. del N. de la Arabia en el Irak-Adjemi. Los Arabes ganaron allí en 636, una gran victoria contra los Persas. Hoy día, *Il-Chidr*.

Kadichab ó Kadidjah, rica mercadería de la tribu árabe de los Korachitas, que se casó á los 40 años con Mahoma (564-628), que era pariente suyo y no tenía mas que 25 años; cedió á este toda su fortuna y fué la madre de Fátima.

Kadjaaga ó Kayaga. V. GALAM.

Kadjars ó Kadjares (Los) ó los fugitivos, nombre

de una dinastía turcomana fundada por Mohamed-Hassan, que, siendo hijo de un gobernador del Mazanderan, se aprovechó de las turbulencias que tuvieron lugar á la muerte de Thamas-Kuli-Kan, para declararse independiente hácia 1748. El trono de Persia, desde 1794, está ocupado por esta familia.

Kadjars ó Gadjares (Montes), cordillera de montañas del Asia, al N. de la llanura de Kobi.

Kadlubek ó Kadlubko (VICENTE), cronista polaco, nac. en Karnow (Galitzia), 1161-1223, obispo de Cracovia, 1208-1218. Es autor de una *Historia de Polonia*, que abraza desde los primeros reyes, hasta 1201, y contiene, en medio de muchas fábulas, detalles interesantes sobre los acontecimientos ocurridos en Polonia durante los siglos XI y XIII. Está en el tom. II de la edición de la *Historia Polonorum* de Dougloss, Leipzig, 1712.

Kaempfer (ENGELBERTO), célebre médico y viajero alemán, nac. en Lemgo (Westfalia), 1651-1716. Despues de haber estudiado en Hameln (Brunswich), Lüneburgo, Hamburgo, Lubeck, Königsberg, y en Polonia las ciencias naturales, la medicina, las ciencias exactas y las lenguas; arrastrado por su afición á los viajes, renunció los brillantes ofrecimientos que le hizo el rey Carlos XI, en Suecia, por seguir su inclinación, y se agregó á una embajada que este príncipe enviaba á Persia. Visitó este imperio, despues, el reino de Siam, la China, el Japon, etc., y volvió á Europa con gran riqueza de observaciones y de materiales de toda especie. Introdujo en Europa la acupuntura, modo de curación que estuvo muy en boga hácia el fin de la Restauración. Entre otras obras, ha dejado: *Amenitalum exoticarum fasciculi*, publicadas por él mismo, Lemgo, 1712, en 4°; *the History of Japon and Siam*, que no se dió á luz, sino despues de su muerte, Londres, 1727, 2 tom. en fol., y *Summlung seiner Sæmtlichen Reisen*, ibid., 1736, 2 tom. en fol.

Kaestner (ABRAHAM GOTTHELF), matemático y literato alemán, nac. en Leipzig (1719-1800). Dotado de una inteligencia precoz, á los 12 años seguía los cursos que explicaba su padre, y se graduaba de bachiller en leyes á los 16 años, y de maestro en filosofía á los 18. Desempeñó con brillantez la cátedra de matemáticas en Göttingue, y escribió mas de 200 obras sobre diferentes materias. Su *Historia de las Matemáticas*, Göttingue, 1796-1800, 4 tom. en 8°, y la *Nueva Demostración de la inmortalidad del alma*, ibid., 1767, en 4°, son las mas conocidas. Entre sus obras literarias, deben citarse sobre todo, sus epigramas.

Kaferistan (de *Kafir*, infiel, en árabe), país del Asia en los valles superiores del Oxo y del Kameto. Suelo montuoso y poblado de arbolado; dicese que habitan en él 40,000 familias que han abrazado hace poco el islamismo.

Kaffa ó Caffa, ant. *Teodosia*, ciudad de la Táurida (Rusia de Europa), en el estrecho de Kaffa ó Yenikaleh, á 110 kil. E. de Sinferopol. Obispado griego; comercio todavía muy importante; 7,000 hab. — Fundada por Mileto, estuvo floreciente mucho tiempo, fué arruinada en el siglo V y reedificada por los Genoveses, que la poseyeron desde 1266 á 1475. Entónces fué uno de los grandes depósitos del comercio de Oriente. Tuvo 100,000 hab. en tiempo de los Kanés de Crimea; ahora pertenece á los Rusos desde 1792.

Kafur, llamado Abu-Misk (el hombre del almizcle), murió en 969. Fué un negro comprado por Abu-Bekr-Mohamed-Ibn-Tordj; sultan de Egipto, que le encargó la educación de sus dos hijos. Despues de la muerte de Abu-Bekr, 960, administró el Egipto con gran sabiduría durante el reinado de Abul-Kassem y de Abul-Hassan, sus dos discípulos. No habiendo dejado este último al morir, seis años despues de su hermano, mas que un niño de tierna edad, Kafur pidió para sí mismo, al sultan, la investidura del Egipto. La obtuvo en efecto, pero murió al cabo de dos años y tres meses, dejando un nombre venerado entre los Egipcios.

Kagosima, gran ciudad de comercio al S. de Kiuisiu (Japon); 200,000 hab.

Kaheer-Billah, 19° califa abásida, y sucesor en 932 de su hermano Moctadir. Sublevada la milicia turca, le sacó los ojos y le encerró en una prision, 934. Puesto en libertad, pero no repuesto en el trono, se vió obligado á vivir de limosnas que iba á pedir los viernes á la puerta de la mezquita mayor.

Kahireh (EL), nombre árabe del CAIRO.

Kahle (Luis MARTIN), jurisconsulto y filósofo alemán, nacido en Magdeburgo (1712-1775), fué sucesivamente catedrático de filosofía y profesor de derecho en Göttingue y en Marburgo; despues, llamado á Berlin por Federico II, 1753, desempeñó allí muchas altas funciones administrativas. De sus obras, citaremos solamente: *Vergleichung der Leibnitzischen und Newtonischen Methaphysik* (comparación de la metafísica de Leibnitz con la de Newton), Göttingue, 1740, en 8°, traducida en francés por Gautier de Saint-Blanchard, La Haya, 1744, en 8°, y *De Trutina Europæ, tanquam præcipua belli pacisque norma*, Göttingue, 1744, en 8°, traducida en francés por Formey, bajo el título de *Balanza de la Europa*, Göttingue, 1744, en 8°.

Kahleengebirge, ant. *Cetus Mons*, cordillera de montañas de los Estados austriacos y ramal extremo del N. E. de los Alpes Nóricos; se extiende por la orilla derecha del Danubio, y va á terminarse al N. O. de Viena. El *Kahleberg* es una de las crestas mas elevadas.

Kaiaga. V. GALAM.

Kaianidas ó Kayanios (de Kai, grande), 2ª dinastía persa que empieza en Kai-Kobad, su fundador, y concluye en Darab (Darío III Codoman), destronado por Alejandro el Grande, 331, ant. de J. C. La historia del principio de esta dinastía difiere mucho entre los escritores de la Persia, y entre los de la Grecia.

Kaid. V. CAID.

Kai Kaus ó Astiages, uno de los descendientes de Kai-Kobad. V. ASTIAGES.

Kai Kosru ó Ciro, uno de los descendientes de Kai-Kobad. V. CIRO.

Kaim Biamrillah, 2º mahdí de la dinastía de los Fatimitas, hijo y sucesor de Obeidallah, de 936 á 945.

Kaim Inamrillah, 26º califa abásida, hijo de Kader-Billah, reinó de 1031 á 1075, fecha de su muerte. De un carácter recto y benévolo, amaba las letras, y él mismo fué poeta. Durante su reinado, Togrul-Beg, á quien había llamado en su socorro contra Mostancir, califa fatimita de Egipto, fundó en Bagdad la dinastía de los seljúcidas, 1055.

Kainardji (Kutchuk), ciud. de la Turquía de Europa, á 70 kil. S. de Silistria, en donde fué firmado el 2 de julio de 1774, entre la emperatriz Catalina II y el sultan Abdul-Hamid, un tratado que, entre otras condiciones, imponía á este último la obligación de proteger la religion cristiana en sus Estados. En virtud de este tratado ha sido el que la Rusia se haya creído autorizada desde entónces á ejercer en la Turquía un derecho de vigilancia. Además, el sultan cedía á los Rusos, Azoff, Yenikalé, Kertch, y el territorio comprendido entre el Niéper y el Bug; la Crimea se declaraba independiente de la Turquía.

Kaikuk ó Gaikuk Khan, tercer gran kan de los Mongoles, nieto de Gengis-Kan, nació en 1205 ó 1206, sucedió en 1246 á su padre Octai, y murió asesinado, despues de un reinado de dos ó tres años. Su tolerancia lo hizo ser sentido por parte de los cristianos. El Papa y Luis IX creyéndole hasta dispuesto á convertirse, le enviaron embajadores. El jefe de la embajada de Luis IX era Guillermo de Rubruquis.

Kaira, plaza fuerte y cabeza de un distrito del mismo nombre, en el Indostan inglés (Bombay), á 180 kil. N. O. de Surate. Iglesia cristiana erigida en 1824. Clima malsano.

Kairo. V. CAIRO (EL).

Kairuan ó Kairwan, ant. *Vicus Augusti*, ciud. de la regencia de Túnez, á 130 kilóm. de la capital, á los 35° 36' lat. N. y 7° 37' long. E. Despues de Túnez, es la primera en importancia, por su población, y su comercio, pero escasa de agua. Fábricas de tafete amarillo; 50,000 hab. Fué fundada por los Arabes hácia el fin del siglo VII y la primera residencia de su poder en Berberia hasta el siglo XIII. Posee numerosas ruinas, que atestiguan su antiguo esplendor; y la mezquita mas hermosa de los Estados berberiscos; es una ciudad Santa.

Kaisakes. V. KIRGHIZ.

Kaisarieh, ciud. de la Turquía de Asia (Caramania), cabeza de un distrito del mismo nombre, cerca del monte Ardjich, en el vilayeto de Konieh y á 250 kilóm. N. E. de esta ciud., en el valle de Kizil-Ermak; ant. *Mazaca*, y en tiempo de Tiberio *Cæsarea*.

Se ven en ella dos iglesias armenias y una griega, así como grandes bazares; 40,000 hab.

Kaisariéh, ciud. de la Turquía de Asia (Siria), á 22 kilóm. S. de Acre. Es la antigua *Cæsarea Palaestina* de los Romanos, nombre que la dió su fundador Heródes en honor de Augusto; hoy está en ruinas.

Kaiser, emperador, en alemán, derivado de *Cæsar*.
Kaiserslautern, ciud. y plaza fuerte de la Baviera renana, á 50 kilóm. N. O. de Spira, en el monte Haart y sobre el río de Lautern. Fábricas de gorras. Tabaco, hierro, fraguas, hornos de alquitran y carbonería. Estación del ferrocarril de Maguncia á Forbach y Estrasburgo; cerca de 7,000 hab. Hoche fué derrotado allí por el duque de Brunswick en 1793, y los Franceses batieron allí tres veces á los Prusianos en 1794. Reunida á la Francia en 1795, permaneció así hasta 1814; cabeza de distrito del departamento del Mont-Tonnerre.

Kaiserswerth, ciudad de los Estados prusianos (provincia Renana), en el círculo de Duselorf, á 9 kil. N. O. de esta ciud., en la orilla derecha del Rin. Le debe al cura protestante Fliedner los seis establecimientos de beneficencia que posee desde 1836. Algodón, lana, terciopelo, alfarerías, etc.; en otro tiempo fué plaza fuerte.

Kalafat, ciudad fuerte de los Principados Unidos (Valaquia), en la orilla izquierda del Danubio, en frente de Widin, y en una situación pintoresca. Fué fortificada en 1854 por los Turcos, para detener la marcha de los Rusos; 6,000 hab.

Kalahari, desierto del Africa austral, entre el río Orange y el lago Ngami. Tiene una long. de 700 kil. y una anchura de 500. Es un país llano, sin agua, donde nunca llueve, y sin embargo está cubierto de una rica vegetación, á causa de las capas de agua subterráneas. En medio de los juncos se ven pacer innumerables rebaños de rinocerontes, antílopes, girafas, elefantes, etc. — Los habitantes son Bosjemanos y Bakalaharis.

Kalavrita, capital de la provincia de este nombre en la nomarquía de Acaya (Grecia), á 28 kil. S. E. de Patras. Fué una baronía francesa en los siglos XIII y XIV. El arzobispo de Patras empezó allí la guerra de la independencia en 1821.

Kalb (JUAN, baron de), nac. cerca de Nuremberg, (1732-1780). Sirvió al principio en el ejército francés; después del tratado de 1763, fué encargado por M. de Choiseul de una misión política y militar en las colonias inglesas de América. A instancias de Franklin y de Silas Dean, agentes secretos en París de las colonias sublevadas, se comprometió á tomar parte en la guerra, con el grado de mayor general, y marchó para la América, acompañado de La Fayette, y de algunos otros oficiales y caballeros franceses, en 1777. Antes había sido nombrado brigadier de los ejércitos franceses, y cuando estalló la guerra americana, vivía retirado en las inmediaciones de Versalles. Su carrera en el nuevo mundo fué brillante, pero corta. Murió de resultas de once heridas que recibió en la defensa del campamento de Clermont, en donde el ejército del Sur fué derrotado por los Ingleses. Le han erigido un monumento en Anápolis (Maryland), por acuerdo del Congreso de los Estados Unidos.

Kalkreuth (FEDERICO ADOLFO, conde de), general prusiano, nac. en Sottershausen (1737-1818). Entró á servir en el ejército prusiano en 1752, y cuando estalló la guerra contra Francia, era ya teniente general. Aun cuando él la desaprobaba, desplegó en ella tanto valor como habilidad. Dirigió el sitio de Maguncia, 1793, contribuyó á ganar la batalla de Kaiserslautern, defendió á Dantzig, 1807, puso su firma en el tratado de Tilsitt, y fué dos veces gobernador de Berlín.

Kalemberg, antiguo principado, cuyo nombre le viene del castillo de Kalemberg, situado á 20 kil. S. E. de Hanóver, regado por el Weser y el Leine. Suelo arenoso, en gran parte cubierto de lagunas y matorrales. Carbon mineral, piedra calcárea, yeso y selenita; criadero de ganados. Ha pertenecido sucesivamente á las casas de Luneburgo, de Brunswick-Wolfenbutel, y de Celle, y cupo en suerte al elector de Hanóver en 1705. Hoy depende del rey de Prusia.

Kalergis (DEMETRIO), general griego, nac. en 1803 ó 1804, en la isla de Candia, mur. en 1867; tomó una parte muy activa en la guerra de la Independencia, fué ayudante de campo del general Fabrier, del presidente Capo de Istria, y el jefe principal de la revo-

lucion de setiembre, 1843. El rey Oton le nombró general, pero sin darle enteramente su confianza. Kalergis dió su dimisión, y en un viaje que hizo á Londres, contrajo íntima amistad con el príncipe Luis-Napoleon, 1846. Volvió á Grecia en 1848, pero permaneció en desgracia; en 1854, las potencias occidentales impusieron al rey Oton un ministerio en el que entró Kalergis, como ministro de la Guerra; pero en 1856 se vió obligado á retirarse. En 1861 fué enviado á Francia como ministro plenipotenciario.

Kalguet, isla del Océano glacial ártico, dependiente del gobierno ruso de Arkangel. Tiene 90 kil. sobre 60, y está habitada por algunos Samoyedos.

Kalib-Tschelebi. V. HADJI-KHALFAH.
Kalidasa ó Kalidasa. V. CALIDASA.

Kalil-Baja, gran visir de Amurates II, batió á los Hungaros en Varna, 1444, y contribuyó á la toma de Constantinopla, 1453, por Mahomet II, que le privó en seguida de su confianza.

Khalifa ó Califa, teniente de un joque ó jefe de tribu, en el Africa setentrional.

Kalisch ó Kalisz, ciud. de la Rusia de Europa, capital de la provincia de su nombre, á 6 kilóm. Es de la frontera de Prusia y á 224 kilóm. S. O. de Varsovia, en una isla del río Prozna; 16,000 hab. de los cuales 3,000 son Judíos. Obispado de Cujavia, bella catedral; fábricas, paños y cueros; ferias importantes para las lanas. El rey de Prusia y el czar firmaron en ella el 28 de febrero de 1813, su tratado de alianza contra Napoleon I. La provincia tiene mas de 670,000 hab.

Kalkbrenner (CRISTIANO), compositor alemán, nacido en Minden (Hanóver), en 1755, murió en París en 1806. Después de haber sido corista en el teatro de la Ópera de Cassel, y sucesivamente, maestro de capilla de la reina de Prusia y del príncipe Enrique de Prusia, viajó algún tiempo por Italia, y vino á fijarse en París, en donde fué nombrado, en 1799, director de canto de la Grande Ópera. Conoció ya por muchas óperas que había escrito para el teatro francés que el príncipe de Prusia había establecido en su palacio, entre otras la *Viuda del Malabar*, *Demócrito*, *la Mujer y el Secreto*, compuesto en París, *Olimpia*, grande ópera, *Pigmalion*, escena con orquesta, *Saul*, oratorio, *la Toma de Jericó*, id., etc. Han quedado de él además, muchas composiciones instrumentales, diversas obras sobre la música, y una *Historia de la música*, París, 1802, 2 tom. en 8°.

Kalkbrenner (FEDERICO), pianista y compositor alemán, hijo del precedente, pero mas célebre, aun en Alemania, nacido en Cassel (1784-1849). Continuó en Nápoles su educación musical, empezada por su padre, y la concluyó en el conservatorio de París, bajo la dirección de Luis Adam y Catel. Después de haber obtenido el primer gran premio de piano, 1801, fué á pasar dos años á Viena, en donde recibió algunos consejos de Haydn, de Albrechtsberg, de Hummel y de Clementi. Vuelto á París en 1806, obtuvo un éxito inmenso por lo brillante de su ejecución; pero en 1814 se fué á Londres, en donde estuvo diez años, y adquirió una gran fama como compositor y como maestro de piano. En 1823 hizo en compañía de Moscheles algunas excursiones artísticas por Alemania, particularmente á Berlín y á Viena, y volvió á fijarse definitivamente á París, rico de gloria y de dinero. Era un trabajador incansable; á pesar de los numerosos discípulos que le ocupaban todo el día, y los conciertos y reuniones á que era llamado continuamente, hallaba tiempo para escribir una multitud de composiciones musicales, cuya mayor parte son todavía muy buscadas en el día. También se tiene de él, en francés, un *Méthode pour apprendre le piano-forte à l'aide du garde-main, contenant les principes de musique, un système de doigté*, etc.

Kalkutta. V. CALCUTA.

Kalmukos ó Eleutas (*Calmuco*), pueblo kirgiz, de raza mongola, que habita el Asia y la Europa oriental, profesa el budismo ó el lamismo, vive acampado, con los productos de la caza y de la pesca, y tiene una habilidad especial para adobar las pieles de cordero. Sus jefes ó Kanos son electivos. Comprende cuatro tribus ó hordas principales: los *Khokotes*, los *Zungaros*, los *Derbetes* y los *Torgotes*. Vinieron á establecerse entre el Cáucaso y el río Ural en el siglo XVII y XVIII; pero las vejaciones de los Rusos decidieron á la mayor parte á regresar á la China hácia 1771. Los que han quedado, andan

errantes por las estepas de Astrakan. — La mayor parte de los Kalmucos ó Eleutas habitan ahora la Mongolia china, en estepas arenosas en donde cazan, apacientan sus rebaños, y adoban sus pieles de cordero, llamadas *pieles de Astrakan*. Muchos tribus ocupan el país llamado Charra-Mongolia; otros habitan en el Kukunoor. Los Kalmucos son notables por su cara aplastada, su nariz chata, sus mejillas salientes y sus labios gruesos. Son benignos, hospitalarios, inteligentes, pero astutos, sucios y perezosos. El nombre de Kalmuko ó mas bien de *Kalimiko*, les ha sido dado por los Tártaros, y significa *apóstata*.

Kalpi, ciudad y plaza fuerte del Indostan (Pendjab), á 210 kil. S. E. de Agra. Depósito importante de algodón del S. O. de la India, para las provincias del Ganges. Pertenece á los Ingleses, desde 1806.

Kaluga, ciudad de la Rusia de Europa, capital del gobierno del mismo nombre, sobre una eminencia á la orilla derecha del Oka, á 160 kil. S. O. de Moscú. Tiene cerca de 14 kil. de circunferencia, aunque no encierra mas que cuatro mil casas, la mayor parte de madera. Obispado, tribunales, gimnasio, escuela para los niños nobles pobres, y 36,000 hab. El gobierno comprende 31,000 kil. cuadrados y 996,000 hab. El terreno es llano, arenoso, cubierto de arbolado, bien regado y fértil en granos oleaginosos y rico en minas de hierro.

Kall (ABRAHAM), erudito dinamarqués (1743-1821), fué catedrático de griego y de historia, miembro de la comisión de instrucción pública y de la Academia de Ciencias de Copenhague, etc., etc. Ha escrito un gran número de obras eruditas, entre otras: un *Specimen Supplementi Thesauri Græcæ Linguae Stephaniani ex Theognidis Sententiis*, Copenhague, 1760, en 8°; *Análisis de los Anales islandeses, manuscrito de la Biblioteca real de Copenhague*, ibid., 1762, 4 tom. en 8°. También ha dejado manuscrita una obra considerable: *Monumentos setentrionales de la Edad media*.

Kalliani, ciudad del Indostan, á 40 kil. de Bombay, cabeza de un distrito muy poblado, y bien cultivado. Comercio de aceite y de nuez de coco.

Kam, provincia de la China en la parte E. del Tibet, 800 kil. sobre 320; cubierta de ramificaciones del Himalaya y del Belur-Thag; capital *Bathang*: minas de plata, hierro, cobre, plomo.

Kama, río de la Rusia de Europa, el afluente mas considerable del Volga. Su curso, casi enteramente navegable, es de 1,600 kil. Nacido de uno de los ramales de las montañas del Oural al N. E. de Glasoff (Viátka), corre al principio al E., después al S., pasa por Perm, y desemboca en el Volga, en su orilla izquierda, á 65 kil. por bajo de Kazan.

Kama ó Kamadeva, dios del amor entre los Indios. Lleva un arco de caña de azúcar, y flores en lugar de flechas, cabalga sobre un papagayo.

Kamar (*Djebel-El*). V. DJEBEL EL-KAMAR.

Kamaran, isla del mar Rojo, al S. O. de Loheyah (Arabia). Es fértil, tiene buen agua, y pertenece á los Ingleses desde 1853.

Kambodje ó Cambodje, en lengua del país *Kmer*, en chino *Kan-pu-tchi*, y en Siamés, *Kam-fuxa*, reino de la Indo-China, limitado al N. por el reino de Siam, al O. por el golfo de Siam; al S. por la Cochinchina francesa; al E. por el imperio de Anam. Está regado por el Mekong, y su afluente el Mesap. El país es llano, fértil y está habitado en las comarcas ribereñas; el interior está cubierto de bosques impenetrables. Tiene cerca de 50,000 kil. cuadr. y 900,000 hab., muchos de ellos oriundos de la China. Comprende cinco provincias: Srok-Tran, Pursate, Campong-Soai, Ton-leh-Thom y Ba-Penum, las cuales están gobernadas por cinco mandarines, dependientes de los cinco ministros del rey. Todo el territorio es considerado como una propiedad del soberano. Los habitantes, menos civilizados que los Anamitas, son indolentes, viven en chozas de bambúes, construidas sobre puntales á las orillas de los ríos. El clima es caliente y húmedo y en él se cultiva el algodón. Entre sus producciones, se cita el betel mejor del Asia, el cardomomo, el tabaco, el sésamo, el arroz, la seda, etc. El reino, desde 1863, se halla bajo el protectorado de la Francia. Las ciudades principales son: Pnom-Penh, hoy la capital; Cambodje, Udón ó Hudong, y Kampoot.

Kambodje, río. V. ME-KONG.

Kambodje ó Ponteifret, antigua capital del Kambodje, ciudad ahora en entera decadencia.

Kamenetz. V. KAMINIEC.

Kamenoi-Ostrow. Dos islas pequeñas de Rusia tienen este nombre: la una en la Rusia de Europa, está situada en la embocadura del Neva, tiene comunicación con San Petersburgo, por medio de un puente, y hay en ella un hermoso palacio imperial y una iglesia gótica, pequeña. La otra isla del mismo nombre está en el N. del mar Caspio, cerca de Gurief.

Kamenski (MIGUEL FEDOROVITCH, conde de), feld-mariscal ruso, nacido hácia 1735, asesinado en 1809. Empezó á servir en 1751, y tomó parte en las guerras que Catalina II hizo á la Puerta, y que dieron por resultado el tratado de Kainardji. Habiendo caído en desgracia en tiempo de Catalina, después de la muerte de Potemkin, 1791, por haber querido conservar indebidamente el mando del ejército que aquel había devuelto á Kakowski, volvió á entrar en gracia al advenimiento de Pablo I, quien le nombró mariscal y conde, 1797. Nombrado generalísimo de los ejércitos rusos por Alejandro I cuando declaró la guerra á Napoleon, 1806, no tardó en hacer dimisión de este mando, en un momento de mal humor, y se retiró á sus tierras, en donde fué asesinado por un siervo.

Kamenz, ciudad del reino de Sajonia, á 24 kilóm. N. O. de Bautzen, sobre el Elster Negro; 4,000 habit. Patria de Lessing.

Kamiesch (Bahía de), formada por el mar Negro, en la costa S. O. de la Crimea, cerca y al S. O. de Sebastopol, y al N. E. del cabo Quersoneso. Su nombre ruso es Kamichevaya bukhta (bahía de las cañas); es pequeña, pero segura. La flota francesa estacionó en ella durante el sitio de Sebastopol, en 1855.

Kaminiec-Podolski ó Kamenetz, ciudad en otro tiempo fortificada de la Rusia de Europa, capital de la Podolia, 1,500 kil. S. O. de San Petersburgo, sobre el Esmotrifsch, y á cerca de 20 kil. de su union con el Niéster. Está bien construida, hay en ella muchas iglesias católicas, una armenia, cuatro griegas, varias bibliotecas y gimnasios. Fundada en el siglo XV fué durante mucho tiempo el baluarte de la Polonia contra los Turcos; 22,000 hab.

Kamis, semidios de los Japoneses. Sus templos no tienen ningún adorno.

Kampen, ciudad fortificada y puerto del reino de Holanda (Over-Isel), á 14 kil. N. O. de Zwolle, y á 72 kil. N. E. de Amsterdam, á la orilla izquierda del Isel, que forma allí la isla de Kampen, no lejos de su desembocadero. Fundada en 1286, fué ciudad libre y anseática. El haberse enarandado el Isel ha causado la ruina de su comercio; 6,000 hab.

Kampen (NICOLÁS GODOFREDO VAN), historiador holandés, nacido en Harlem (1776-1839). No debió su instrucción sino á sí mismo, llegó á ser catedrático de lengua y literatura alemanas en la Universidad de Leiden, 1816, después, catedrático de literatura y de historia holandesas en el Ateneo de Amsterdam, 1829. Ha dejado un gran número de obras, la mayor parte históricas, entre otras: en holandés, *Cuadro histórico de los acontecimientos importantes que han tenido lugar en Europa desde la paz de Amiens, hasta la de París*, Leiden, 1814, 2 tom.; *Historia de la literatura y de las ciencias en los Países Bajos*, La Haya, 1821-1826, 3 tom. que forman parte de la colección publicada por Meeren y Ukert, con el título de *Geschichte der europäischen Staaten* (Historia de los Estados de Europa).

Kampoot, ciudad marítima del reino de Kambodje, en el golfo de Siam; centro de comercio por mar, de todo el país.

Kamtchadales ó Itelmes, horda ó tribu de la Rusia de Asia, indígena del Kamtchatka y que paga un tributo de pieles á los Rusos. Feos, pequeños, sucios aficionados á embriagarse, viven de la caza y de la pesca y profesan generalmente el camanismo.

Kamtchatka, río de la Rusia de Asia, en la península de este nombre y que la atraviesa del S. al N., toma su nacimiento cerca de Verkhne-Kamtchatka, pasa por Klioutchefsck, y va á desembocar en el mar, que lleva su nombre. Curso de 560 kil.

Kamtchatka. Gran península de la Rusia de Asia, que forma la extremidad meridional de la parte N. E. de la Siberia Oriental, entre el mar de Okotsk al O., el de Kamtchatka al E., el Océano glacial ártico al N.; entre los 51° 63' lat. N. y 152° 50' 171° long. E. Tiene 1,350 kilóm. de long. de N. O. al S. E.; 375 ki-

lóm. de anchura media, 225,000 kilóm. cuadrados, y unapoblacion de cerca de 5,000 hab., de los cuales una tercera parte son Rusos, y los restantes Kamtchadales y Koriakes miserables. Capital administrativa, *Nijne Kamtchatka*, villa fortificada de 300 habit.; ciudad principal, *Petropavloski*. Clima muy frio en invierno y muy caloroso en verano, algunas plantas alpinas y gramíneas son los únicos vegetales. Montañas volcánicas; bosques de pinabetes y álamos, etc. Exportacion de pieles. Sometidos a los Rusos desde 1706.

Kamtchatka (Mar de), parte del Grande Océano, entre la costa N. E. del Asia y la costa N. O. de la América; comunica por el estrecho de Behring con el Océano glacial ártico.

Kantschik, rio de la Turquía de Europa, que baja del Balkan menor, recibe todos los torrentes que corren del Balkan oriental, y se precipita en el mar Negro. Chumla está en esta ensenada.

Kanagawa, ciudad importante de la isla de Nifon (Japon), a 250 kilóm. N. O. de Yedo. Se ha abierto su puerto a los Europeos, a consecuencia de los tratados concluidos con los Americanos en 1854 y 1858. Se exporta de ella seda y té; 60,000 hab.

Kanakes, nombre que se da a los indígenas de muchas islas de la Polinesia.

Kanara, antigua provincia del Indostan (Dekan meridional), que forma parte desde 1799 de la presidencia inglesa de Madrás, a los 25° 5' — 15° 30' lat. N., y 71° 50' — 73° 25' long. E. Superficie, 195,000 kilóm. cuad.; poblacion, 760,000 hab.; capital, *Mangalore*: terreno fértil; arroz, caña de azúcar, pimienta, betel, algodón, etc.

Kanaris ó **Canaris** (CONSTANTINO), almirante griego, nacido en Psara (1792-1860), se ilustró con sus hazañas heroicas en la guerra de la Independencia. Era capitán de marina mercante; fué uno de los primeros en combatir a los Turcos, y pasó a quemar en la rada de Chio la escuadra turca, de concierto con Miaulis, 1822, y contribuyó al triunfo de los Griegos por la feliz osadía de sus empresas. Llegó a ser almirante y senador, y varias veces ministro de Marina. Su nombre, cantado por los poetas de la Grecia y del Occidente, se ha hecho popular en extremo.

Kandahar, una de las principales ciudades del Afganistan, y capital de la provincia de su nombre, en una llanura fértil y bien cultivada, sobre el Urganab, a 300 kilóm. S. O. de Kabul, a los 31° 36' lat. N. y 63° 15' long. E. Fué la capital del reino de Kabul, desde 1747 a 1774, y pertenece a los Ingleses, (1839-1840). Industria activa y variada; comercio de tránsito; 60,000 habit., la mayor parte Afganistanes. En otro tiempo se llamaba *Gandara*. La provincia de Kandahar está limitada por el reino del Herat al N., la provincia de Kabul, al N. E., la de Swistan, al S. E., el Belustistan al S. E.; el Sigistan al S. O. y la provincia de Ferrah al O.

Kandisch. V. CANDEISCH.

Kandsay ó **Yelisavetpol**, ciudad de la Georgia rusa. V. GANDJAH.

Kane (ELISAH KENT), célebre viajero americano nac. en Filadelfia (1832-1855). Despues de haber acompañado, como médico, una embajada que los Estados Unidos enviaban a la China, y explorado científicamente las islas Filipinas, Ceilan, las Indias Orientales, el Egipto hasta las fronteras de la Nubia, y el Africa austral; despues de haber tomado parte como voluntario en la guerra que estalló entre los Estados Unidos y Méjico, 1846, en la que se distinguió por su valor, su inteligencia y la sangre fria; se hizo agregar como cirujano a la expedicion que un generoso americano, M. Greenel, enviaba a su costa, en busca de Franklin. Salido de Nueva York el 23 de mayo de 1850, se hallaba de vuelta el 6 de setiembre de 1851. En este viaje, Kane se convenció de la posibilidad de penetrar en el mar libre que se suponía extenderse alrededor de los polos. A sus instancias, se organizó una segunda expedicion a expensas de los SS. Greenel y Peabody, cuyo mando fué confiado a Kane. Salió de Nueva York el 30 de mayo de 1853, y volvió a entrar allí en noviembre de 1855, despues de haber reconocido que el canal Kennedy, se extendía mas allá de los 80° 20' lat. N., é iba a dar a una ensenada ó golfo enteramente libre de hielos. Extenuido por las fatigas, Kane se fué a la Habana a pedir a aquel clima, inútilmente, la reparacion de sus fuerzas, y murió allí. Ha dejado una relacion de su primer viaje, intitulada:

United States, Greenel expedition, in search of sir John Franklin, 2ª edic., Filadelfia y Londres, 1857. La historia de la segunda expedicion ha salido a luz bajo el título de *Artic Explorations in the years, 1853, 1854 y 1855*; Filadelfia, 1856, 2 tomos.

Kanem, provincia de Bornu (Soldan), al N. del lago Tchad, rica y poblada en otro tiempo, y desolada ahora por los Tibos del Sahara. C. princ. *Mao*.

Kang Hi ó **Khang-Hi**, en manchú *Elkhe Taftin* (la paz inalterable), emperador de la China, el segundo de la dinastía tártara de Tai-Tsing (muy pura), (1654-1722), hijo de Chum-Techi, al que sucedió en 1666, bajo la tutela de un consejo de regencia compuesto de cuatro mandarines; pero habiendo muerto el uno de ellos, Kang-Hi, aunque no tuviese entonces mas que trece años, tomó las riendas del Estado, y se hizo declarar mayor. Su primer acto de autoridad fué el mandar prender y juzgar a uno de los otros tres tutores, el cual fué condenado a ser descuartizado vivo con el tercero de sus hijos, y sus otros hijos a ser decapitados. El segundo acto del joven soberano fué el de sustituir, no obstante el parecer contrario de los nueve tribunales de Pekin, al sistema astronómico seguido hasta entonces, el sistema astronómico europeo, cuya superioridad habia reconocido. Todo el reinado de Kang-Hi estuvo en armonia con estos actos. A pesar de la barbárie con que están manchadas a nuestros ojos gran número de sus acciones, que fueron mas bien delvicio de la época que de su inclinacion ó carácter, ocupa un lugar distinguido entre los grandes emperadores de la China, cuyo territorio extendió considerablemente, al mismo tiempo que reprimia, con su actividad, su energia y su talento, las formidables sublevaciones que le amenazaron repetidas veces en el interior del imperio. Apreciador inteligente de las ciencias europeas, protegió a los Jesuitas, que se esforzaban por hacerlas conocer y extender en la China, y toleró el culto y la predicacion de la religion cristiana. Dió, en fin, a la industria china un impulso desconocido hasta entonces, y fomentó y cultivó las letras. Murió de una pleuresia que cogió en la caza, y nombró en su testamento, para sucederle, a su tercer hijo, que reinó despues de él bajo el nombre de *Yung-Tching*.

Kanguros ó **Kangarús** (Isla de los), en la costa de la Australia, en frente del golfo de San Vicente y al S. de la península de York, entre los 35° 43' lat. S., y 135° 38' long. E. Tiene 140 kilóm. sobre 30. El monte Torrens, que se eleva a su extremidad O., es visible a una distancia de 64 kilóm. desde el mar. Tiene hermosos pastos y bosques; pero en lo general es estéril a causa de la sequedad del clima. Flinders la descubrió en 1808. Está inhabitada.

Kangrah ó **Nagorkote**, ciudad del Indostan inglés (presidencia de Agra), a 140 kilóm. N. E. de Lahor; defendida por una fortaleza importante. En otro tiempo perteneció a los Sikhs; 30,000 habit.

Kanisa (Alt ó **Ungrisch**), ciudad de Hungría, provincia de Zambor, y a 80 kilóm. de esta y al N. E.; gran comercio de granos; 9,000 habit.

Kanisa (Nagy ó **Grosz**), ciudad de Hungría (Szalad), a 35 kilóm. S. de Egerszegh. Grandes ferias de ganado, comercio de cereales y de tránsito considerable; 8,500 habit. En otro tiempo fué la segunda fortaleza de la Hungría; ahora está desmantelada desde 1702.

Kan Kiang, rio de la China que, desde la provincia de Kiang-Si, va a desaguar al lago Poyang. Su curso es de 600 kilóm.

Kano ó **Ghanat**, ciudad del Africa central, al O. del Soldan, capital del Hausa, y a 150 kilóm. S. E. de Cachena. Tiene 20 kilóm. de circuito, y hay en ella campos y jardines, y lagunas; 30,000 habit., de los cuales la mitad son esclavos. Depósito de comercio de toda el Africa central. Los extranjeros acuden a ella en gran número. Hay un barrio reservado para los ciegos, que son muy comunes en aquel país.

Kanobin, villa al S. E. de Trípoli de Siria (Turquía de Asia). Hay en ella un monasterio en donde reside el patriarca de los Maronitas.

Kanodje ó **Canuge**, ciudad del Indostan inglés, provincia de Agra, en otro tiempo una de las ciudades mas florecientes de la India, y la capital de un poderoso imperio. En el dia no se compone mas que de una calle de 9 kilóm. en medio de innumerables ruinas. El antiguo lenguaje de sus hab. se considera como la base ó matriz del Indostan moderno.

Kansa. V. KRICHNA.

Kansas, rio de los Estados Unidos (Kansas), que desde las llanuras entre Arkansas y la Plata, despues de haber recorrido una extension de 1,800 kilóm. se echa en el Misisipi, por su orilla derecha, a 140 kilóm. N. O. de Jefferson.

Kansas, uno de los Estados de la Confederacion Americana del Norte, entre el territorio de Nebraska, al N.; el territorio Indiano al S.; el Colorado, al O., y el Missouri al E. Está regado por el Kansas y el Arkansas; la parte occidental es todavía una especie de desierto, pero el Este está cubierto de fértiles llanuras. Su superficie es de 210,605 kilóm. cuad., y la poblacion pasa de 364,000 hab. Forma un Estado desde 1854-1858. La capital es *Lecompton*; las principales ciudades son: *Leavenworth City*, *Fort Atkinson* y *Achison*. Todavía hay muchos Indios en el Estado. Su admision, como Estado, ha dado lugar a muchos conflictos entre los partidarios de la esclavitud y sus adversarios.

Kansu el Guri, 25º y penúltimo de los sultanes mamelucos-bordjitas de Egipto. Esclavo, primero, del sultan El Achraf Kaithai, fué libertado por él, y nombrado *Kachef* ó administrador del Alto Egipto, 1488. Mahamed, hijo de Kaithai, lo puso al frente de un cuerpo de 1,000 combatientes, y Kansa Abu Said le elevó a la dignidad de jefe de los *Kaibus*, esto es, teniente del sultan. En fin, en tiempo de Tumanbey, la milicia sublevada le proclamó sultan, a pesar suyo, en 1501. Gobernó el Egipto durante 14 años bastante pacíficamente; pero atacado por Selim I, sultan de Constantinopla, que queria apoderarse del Egipto, perdió una batalla decisiva en las llanuras de Meurdjet Dabek, y murió de un ataque de apoplejia, mientras iba huyendo, en 1516. Tenia entonces 75 años.

Kan-Su (temor saludable), una de las 18 provincias de la China saluda, al N., que comprende una gran parte del antiguo reino de Tangut. La atraviesa el rio Amarillo; 19,500,000 de hab. Capital, *Lantcheu*. Terreno montañoso, poco fértil; clima frio. Minas de oro y de mercurio.

Kanstadt. V. CANSTADT.

Kant (MANUEL), célebre filósofo y matemático alemán, nacido en Königsberg (1724-1804), hijo de un pobre guarnicionero, debió a un tio suyo, zapatero acomodado, el poder hacer sus estudios por completo. Al salir de la Universidad de Königsberg, estuvo algunos años ausente de su ciudad natal, como preceptor, y despues regresó a ella para no salir de allí hasta su muerte. Desde el momento de su regreso, se dedicó enteramente a la enseñanza y al estudio, primero de las matemáticas, despues de la filosofía, y la historia de su vida no es mas que la de sus ideas y de sus obras; la pasó enteramente en su gabinete de trabajo, de donde no salia, sino para ir a su cátedra, y dar cada dia, regularmente el mismo paseo. La influencia que ejerció con su enseñanza y con sus escritos fué inmensa, y se deja sentir todavía. Tan enemigo del dogmatismo de Wolf, como del escepticismo de Hume, que dividian entre sí los espíritus filosóficos, al entrar en la carrera, se impuso la mision de combatir estos sistemas opuestos, oponiéndoles una nueva filosofía, lo cual consiguió. Los principios de esta filosofía, esparcidos y desarrollados en diferentes escritos suyos, se hallan establecidos, y como condensados en la obra intitulada: *la Critica de la razon pura* (Riga, 1781, en 8º), título bastante oscuro en sí mismo, y que el mismo Kant ha conocido ser necesario explicar mas tarde, en una obra posterior: *la Critica del juicio*, en la que dice: « *La razon pura es la facultad de conocer, segun los principios a priori*. La discusion de la posibilidad de estos principios y la demarcacion de esta facultad, constituyen la *Critica de la razon pura*. » Lo que resulta mas claro en la discusion a que se entrega Kant en su obra, es que el hombre no conoce las cosas en sí, sino « tales como le aparecen segun los principios de su organizacion, como sér que siente y piensa. » En otros términos, que sus conocimientos son siempre *fenomenales*, y que por fin de cuenta, no le es posible, con solo el auxilio de la razon pura, elevarse al conocimiento de lo que le importa mas el conocer: *Dios, la inmortalidad del alma y la libertad*. Esta doctrina poco atractiva, encuentra su correctivo felizmente, en la *Critica de la razon práctica* (5ª edic., Leipzig, 1818), obra que Kant publicó siete años despues de la de que acabamos de hablar, y en la que, despues de haber esta-

blecido la existencia de la *voluntad*, y de las leyes que la dirigen, deduce de ello la existencia de las grandes verdades que el dogmatismo especulativo no le permite conocer, y llega de este modo a afirmar la existencia de Dios, la libertad moral y la inmortalidad del alma. Limitamos a estas pocas palabras, lo que podemos decir aquí de la filosofía de Kant, que no sabemos que haya sido analizada por ningun autor, y que es preciso estudiar mucho para formarse una idea clara de ella. — Kant no era solamente un filósofo tan profundo como original en sus percepciones, sino que era un sábio de gran sagacidad que ha derramado luces muy vivas sobre todas las materias que ha tratado. Sus obras completas han sido publicadas en Leipzig, 1838-1842, en 12 tom. en 8º. Entre los numerosos trabajos que contienen, además de la *Critica de la razon pura*, y la *Critica de la razon práctica* de que ya hemos hablado, citaremos tambien; *Progresos de la metafísica, desde Leibnitz y Wolf*, publicado por Rink, 1804, en 8º; *la Critica del juicio*, dividida en dos partes; crítica de la estética, y crítica de la teología, 3ª edic., Berlin y Libau, 1799; *Historia natural del Cielo*, Königsberg y Leipzig, 1755, en 8º, reimpressa en 1808; *Fragmentos relativos a la filosofía de la historia*, que parecieron primero, en la *Berliner monatschrift* (año de 1774, pag. 385-414), despues en la *Coleccion de Tieftrunk*, tom. II, pag. 661 y siguientes. J. Tissot, y J. Barni han traducido las principales obras filosóficas de Kant al francés, Paris, 1841-1854, 1 tom. en 8º.

Kao-ti (LIEU-PANG), emperador de la China, jefe de la dinastía de los Han (la quinta), nacido en 248 ant. de J. C., rey de Han, 207, emperador de China, 202, murió en Tchangnan, 195. Como rey de Han, habia adquirido ya la fama de ser un príncipe valiente, sábio y humano, cuando subió al imperio despues de haber vencido en Kaihia, en el Kianghan, al usurpador Hangyu, que se dió la muerte de desesperacion. Inauguró su reinado con dos actos de alta política: concedió una amnistía general, y suprimió temporalmente los tributos. Los pocos años que vivió todavía fueron turbados por algunas revueltas, y varias excursiones de los Tártaros.

Kao-ti ó **Tsi-Kao-ti** (SIAO-TAO-TCHING), emperador de China, fundador de la dinastía de Tsé (mona), nacido en 426, emperador en 479, murió en 482. Fué nombrado generalísimo de las tropas, por el emperador Mingti moribundo, en 471; sirvió al principio lealmente al hijo adoptivo y sucesor de aquel príncipe, que no tenia mas que 10 años cuando subió al trono, el cual no tardó en mostrarse indigno de ocupar; luego le hizo matar, y colocó en su lugar al tercer hijo adoptivo de Mingti, 477, que solo tenia 11 años, y que no tardó en sufrir la misma suerte, 470. Siao-Tao-Tching, se apoderó entonces de la corona, y la trasmisitió a uno de sus 14 hijos. Si se ha de creer a los historiadores chinos, era un príncipe enemigo del fausto, y versado en las ciencias y en las letras.

Kao-Tsu (Príncipe sublime), emperador de la China, fundador de la dinastía de los Thangs, reinó desde 618 a 626. Subió al trono por usurpacion, lo que se hizo perdonar por la sabiduría de su gobierno, queriendo, decia, fundar su poder sobre la justicia y la humanidad. Despues de un reinado señalado por continuos triunfos sobre sus enemigos, abdicó en favor de su hijo Kanyu, digno de tal padre.

Kao-Tsu, emperador de la China, fundador de la dinastía de los Heu-Tsin ó Tsin posteriores, nacido en 891, emperador, en 937, murió en 942. Su reinado, de corta duracion, fué fecundo en guerras con los Tártaros, sin contar la que tuvo que sostener contra el rebelde Fanyen-Kuang.

Kao-Tsu (LIEU-TCHI-YUEN), emperador de China, fundador de la dinastía de los Heu-Han (Han posteriores), nacido en 895; emperador en 947; murió en 949. De origen tártaro, sirvió con distincion en los ejércitos de Tsins, y desde simple oficial, se elevó a los mayores grados militares. Proclamado emperador por el ejército que mandaba en Tsin-Yang, en medio de los sucesos obtenidos por los Tártaros Kitans, que querian apoderarse de aquel punto, consiguió con su habilidad libertarse de su yugo. Pero sobrevivió poco a su triunfo. Le sucedió su hijo Han-Ti.

Kaolack, factoria francesa en el Salum (Senegambia) y sobre el rio de este nombre, territorio vasallo de la Francia.

Kapila ó **Capila**, filósofo indio que se cree vivia